



**UNIVERSIDAD DEL SURESTE**

**MEDICINA HUMANA**

**8VO SEMESTRE**

**ANALISIS DE DECISIÓN CLINICA**

**DR. RICARDO ACUÑA DEL SAZ**

**MARIA MERCEDES MARROQUIN HERNANDEZ**

**TUXTLA GUTIERREZ CHIAPAS A: 23-03-23**

## TOMA DE DECISIONES CLINICAS

la toma de decisiones es una habilidad general muy importante que tiene la gente para ganar desarrollo en la vida. Conceptualmente, al tomar una decisión, se supone que el proceso de naturaleza intelectual por la cual los humanos identifican y seleccionan Varias opciones, las más adecuadas para resolver problemas existentes, no Hay un campo de la actividad humana que necesita ser tomado decisión, un problema de decisión, en una primera aproximación, La importancia de la toma de decisiones para los humanos. en la práctica En medicina, la toma de decisiones es primordial.

Las habilidades profesionales quedan explícitamente declaradas en los objetivos generales de la carrera, y a su adquisición son dedicados los principales esfuerzos en la práctica docente universitaria. La consideración del carácter de habilidad profesional esencial de la toma de decisiones médicas para el MGI emana del análisis de la lógica de actuación de este profesional para llevar a cabo la función de atención

médica integral, función propia de su perfil profesional. Este análisis permite identificar la necesidad de tomar decisiones como un rasgo esencial, como un elemento imprescindible en el modo de actuación profesional.

Cuando el MGI en su actividad laboral interactúa con un individuo, una familia o con la comunidad, debe inicialmente identificar cuál es el problema que está presente en ellos (el diagnóstico) para, en correspondencia con este, desarrollar un plan de acciones dirigido a revertir la situación, a la solución del problema identificado (el tratamiento). El diagnóstico y el tratamiento, expresado en el lenguaje propio de la profesión, sintetizan la actividad de atención médica integral en calidad de etapas o fases de la misma. Si bien es cierto que en la fase inicial o de diagnóstico el MGI puede tomar algunas decisiones, es en la segunda etapa donde se pone en evidencia con más claridad la necesidad de tomar decisiones. En la fase de tratamiento el médico general integral básico debe seleccionar entre diversas opciones, aquellas que mejor se ajusten, las más convenientes para la solución del problema diagnosticado, en total correspondencia con las particularidades de cada situación o problema concreto. En la etapa de diagnóstico, por ejemplo, el MGI debe tomar decisiones en cuanto a si indica exámenes complementarios o prescinde de ellos; si lo hace debe decidir qué exámenes va a indicar, en qué momento concreto lo hará, y bajo qué condiciones

Al concebir que la habilidad toma de decisiones médicas posee un momento inicial constituido por acciones dirigidas al diagnóstico del problema de salud del paciente y un momento posterior conformado por acciones en función de la solución de ese problema, la habilidad toma de decisiones médicas expresa, como ninguna otra

habilidad profesional en la carrera de Medicina, la lógica profesional del MGI para llevar a cabo la función de atención médica integral a pacientes. El autor sintetiza la lógica de la atención médica integral que lleva a cabo el MGI en tres momentos fundamentales y distinguibles: la obtención de información, la interpretación de la información y la toma de decisiones. Estos tres momentos significan que en esencia, el médico general integral básico obtiene los datos necesarios y posibles acerca de su paciente (o familia, o comunidad), interpreta dichos datos y toma decisiones derivadas de esta interpretación, decisiones que deben ser reevaluadas dando inicio a un nuevo ciclo de dicha secuencia de momentos, hasta alcanzar el objetivo final del proceso: la solución, de ser posible, del problema de salud del paciente.

La habilidad de tomar la decisión correcta debería ser uno de los valores máspreciados en aquellas personas cuyas decisiones hacen cambiar las vidas de otros. Existen otros elementos que contribuyen a fundamentar la esencialidad de la habilidad toma de decisiones médicas, derivados del análisis de documentos rectores en la carrera de Medicina (plan de estudio, programas de las disciplinas y asignaturas de la profesión) y textos básicos y de consulta como son: Temas de Medicina General Integral y Tratado de Medicina Interna. Entre estos elementos antes mencionados tenemos los siguientes: - La necesidad de tomar decisiones subyace en la ejecución de la función rectora del MGI: la función de atención médica integral a individuos, familias, grupos y colectivos. - La toma de decisiones está implícita en la ejecución de habilidades contenidas en el sistema de habilidades del MGI, como es por ejemplo, la habilidad para diseñar planes diagnósticos y terapéuticos. - La ejecución de varias de las 73 habilidades declaradas en el sistema de habilidades del MGI (colocación de dispositivo intrauterino, colocación de sonda vesical y nasogástrica, realizar incisión y drenaje de abscesos, extracción de cuerpos extraños, inmovilización de fracturas, tratamiento inicial del quemado, resucitación cardiopulmonar, sutura de heridas superficiales, tratar desbalance hidromineral, aplicar torniquetes) constituyen el resultado de un proceso de toma de decisiones. - La importancia de la toma de decisiones médicas en la formación del médico general integral básico se pone de manifiesto en la clasificación en cinco grupos (trata; trata y si no mejora, orienta y remite; trata de urgencia y remite; orienta y remite; y colabora) de los 286 problemas de salud que el MGI debe atender en la comunidad, según el nivel de responsabilidad de este profesional para resolver dichos problemas.

Los conocimientos y habilidades propedéuticos más inmediatos que le sirven de entrada a esta habilidad son adquiridos fundamentalmente en los semestres cuarto y quinto a través de las asignaturas Introducción a la Clínica, Psicología, Propedéutica Clínica y Fisiopatología, Imagenología, Laboratorio Clínico y Farmacología. Después de iniciada su formación en Medicina Interna, continúa en el resto de las disciplinas y asignaturas de la profesión, las cuales le aportan al estudiante el cuerpo de conocimientos y otras habilidades específicas de sus respectivos objetos. No se encuentran referencias en la literatura al reconocimiento

de habilidad profesional de la toma de decisiones médicas ni obviamente, al carácter esencial de dicha habilidad.

Corona. M. Hernández .F. (2010) Revista Científica de las Ciencias Médicas en Cienfuegos. La toma de decisiones médicas como la habilidad profesional esencial en la carrera de Medicina. (8) 5-10.